

Avis de Soutenance

Monsieur Freddy MBOULA WAMOK PETER

Philosophie

Soutiendra publiquement ses travaux de thèse intitulés

Amartya Sen et l'Ethique du développement

dirigés par Monsieur Patrice CANIVEZ

Soutenance prévue le **mardi 15 septembre 2020** à 14h00

Lieu : Domaine de l'Université de Lille Bâtiment B rue Du Barreau Bp 60149, 59650 Villeneuve D'ascq

Salle : B2 -273

Composition du jury proposé

M. Patrice CANIVEZ	Université de Lille	Directeur de thèse
Mme Milena DOYTCHEVA	Université de Lille	Examineur
M. Anatole FOGOUE	Université de Maroua	Rapporteur
M. Ernest-Marie MBONDA	Université Catholique d'Afrique Centrale	Rapporteur

Mots-clés : développement, liberté substantielle, Capabilité, Sen, éthique, démocratie

Résumé :

Penser le rapport entre l'économie et l'éthique est l'enjeu principal de notre réflexion. Depuis Aristote en passant par Adam Smith, l'économie a été une science normative. Il a fallu attendre les années 1930, marquées par l'influence du positivisme, pour la détacher de la morale. Amartya Sen considère que la distance créée entre l'économie et la morale a sensiblement réduit leur enrichissement. Il estime que l'économie doit être pensée en fonction des finalités humaines. Il compte redonner à l'économie un contenu normatif. Il développe donc son approche par les capacités. L'approche par les capacités reste une richesse tant pour les sujets abordés que pour les angles de recherche adoptés. Sen refuse de développer une théorie de la justice à l'instar de John Rawls qui garantirait l'émergence d'une société juste. Il insiste sur la nécessité de contextualiser les questions de la justice. Sen s'inscrit dans une perspective comparative. Ce sont les situations concrètes dans leur complexité et leur multidimensionnalité qui permettent d'aborder avec lucidité et efficacité la question de la justice. Une telle justice tiendrait compte des préférences et des choix de chaque individu. Sen construit son idée d'un développement fondé sur les droits de la personne. Cette thèse répond donc aux enjeux méthodologiques posés par les théories de la justice. Pour fonder développement à la mesure de l'humain, il faut une théorie de la diversité. Il est aussi nécessaire d'intégrer la dimension éthique à l'économie.